



**Nombre de alumno: Francisco Miguel  
Gómez Méndez.**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz .**

**Nombre del trabajo: “ Procesos  
Bioculturales ”**

PASIÓN POR EDUCAR

**Materia: Antropología Médica .**

**Grado: 1**

**Grupo: A.**

Comitán de Domínguez Chiapas a 4 de enero de 2022.

## "Procesos Bioculturales"

De acuerdo a la declaración Universal de los derechos humanos de 1984 (ONU, 2012) la familia es el elemento natural y fundamental de la sociedad y tiene derecho a la protección de la sociedad y del estado, es el grupo social básico de la mayoría de la población se organiza para satisfacer sus necesidades y en el cual los individuos comparten una identidad la transmisión y actualización de los patrones asociados.

Para Fishman (1995) la familia, como institución es la fuente de las relaciones más doraderas y el primer sostento social del individuo, con pautas de relación que se mantienen a lo largo de la vida, lo que la convierte en la instancia con mayores recursos para producir cambios al respecto, Minochin y Fishman (1993) señala que es un contexto natural para crecer y para recibir auxilio; un sistema vivo que intercambian información interna y externamente donde las fluctuaciones de origen interno o externo suelen ser seguidas por una respuesta que devuelven el sistema a su estado de constancias, pero si la fluctuación se hace más amplia, la familia puede entrar en una crisis en la que lo transformación tenga por resultado un nivel diferente de funcionamiento capaz de superar las alteraciones y exigencias del medio. La familia es un sistema en constante evolución y desarrollo ya sea a su paso van dejando huellas marcadas en la interacción con otros, las costumbres, los hábitos, las reglas, los vicios, se van transmitiendo de generación en generación al respecto de las ideas y teorías de Fishman en (1993).

Minuchin también señalo que cada etapa requiere de nuevas reglas de interacción familiar, tanto al interior como al exterior del sistema. Sin embargo hoy familias que pueden permanecer atrapadas en una etapa, a pesar de que el sistema familiar requiere de una transformación ante nuevas transformaciones, situaciones, y su crecimiento, el ingreso al ámbito educativo formal, cambio de nivel escolar, cambio de escuela o el alejamiento del hogar por coestiones de trabajo, por estudios matrimoniales, entre otros, este estancamiento en alguna etapa del ciclo vital pueden llevar a la disfuncionalidad familiar y manifestaciones sintomáticas.

No obstantes resulta difícil establecer etapas estandar para todas las familias, pero indudablemente hacerlo es una herramienta que le da sentido a todo trabajo con familias que pueden tener disfuncionalidad familiar y otros fenómenos. Los límites, que están constituidos por las reglas que definen participan y de que manera lo hacen, en la familia. Tienen la función de proteger la diferenciación del sistema. Los límites, al interior del sistema se establecen entre los subsistemas familiares (individuales, conjugal parental y Fraterno) y pueden ser tipos a) claros que definen las reglas de interacción con precisión, es decir, todos saben que se debe hacer, todos saben que se debe hacer y que se debe esperar. b) difusos donde las reglas no son claras ni firmes permitiendo

multiples intrusiones y caracterizan a las familias con miembros muy dependientes o intrusivos entre si, cl rigidos los cuales definen interacciones en las que los miembros de la familia son independientes, desligados y son aldemas, poco proclives a la entrada o salida de miembros al sistema familiar.

jerarquia ; hace referencia a la distribución del poder y destaca al miembro con mayor control en la familia , no al que grita más fuerte sino el que se hace obedecer y mantiene el control sobre los demás . Centralidad ; indica parte del territorio emocional de la familia y se refiere al integrante de la familia sobre el cual gira la mayor parte de las interacciones familiares ; dicho miembro puede destacarse por cuestiones positivas o negativas. Periferia ; de acuerdo del territorio emocional de la familia y se refiere a las interacciones familiares . Alianzas ; se refiere a la unión de dos o mas personas para obtener un beneficio sin dañar a otro como, por ejemplo, alianzas por afinidad de intereses de género o edad. Coaliciones son la unión de dos o mas para dañar a otra ; así encontramos coaliciones abiertas o encubiertas . El contexto social determina no solo la estructura familiar sino también las relaciones y hasta las relaciones de parentela (espinosa , 2009) , los cambios demográficos , económicos , sociales y culturales ocurridos en México durante las últimas décadas , han influido en la evolución y composición .

## Bibliografía

Espinosa, S. R. (1992). El ciclo vital en familias mexicanas: Características culturales y estructura. Tesis de Maestría. México: Universidad de las Américas.

Espinosa, S. R. (2009). Panorama de las relaciones familiares en la época actual. En Murueta, M. y Osorio, M. (comps.). *Psicología de la familia en países latinos del siglo XXI*. México: AMAPSI.